

## Internacionalización de la investigación en salud: Reflexiones y retos en salud



### Internationalization of health research: Reflections and challenges in health.

Barquero Morales, William

 William Barquero Morales  
williambarquero1988@gmail.com  
Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua,  
Managua, Nicaragua

**Revista Torreón Universitario**  
Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua-Managua,  
Nicaragua  
ISSN: 2410-5708  
ISSN-e: 2313-7215  
Periodicidad: Cuatrimestral  
vol. 13, núm. 36, 2024  
[revis.torreon.faremc@unan.edu.ni](mailto:revis.torreon.faremc@unan.edu.ni)

URL: <http://portal.amelica.org/ameli/journal/387/3874817014/>

DOI: <https://doi.org/10.5377/rtu.v13i36.17638>

#### INTERNACIONALIZACIÓN DE LA INVESTIGACIÓN EN SALUD: REFLEXIONES Y RETOS EN SALUD.

El contexto de la globalización influye permanentemente en la internacionalización de una buena cantidad de tareas humanas, bien sea que estas obtengan resultados tangibles o intangibles para compartirlos a nivel mundial; desde la década de los años ochenta este comportamiento viene generando inquietudes en el ámbito educativo, mediando de igual manera en la posibilidad de internacionalizar la investigación.

Por lo antes expuesto la investigación al igual que la docencia y la vinculación con la sociedad, es una de las funciones sustantivas de las universidades, sin embargo, como país, la producción científica merece mayor posicionamiento y su presencia internacional, en comparación con las capacidades que se poseen. La concepción generalizada que considera la producción científica universitaria inherente e intrínsecamente internacional ha contribuido a que no proliferen las investigaciones empíricas.

La investigación en salud como tal es un campo amplio y multidisciplinario que tiene como objetivo comprender, mejorar y conservar la salud de los seres humanos. Esta abarca diversas áreas, desde la biología molecular hasta la salud pública y la atención clínica. Lo que es esencial para avanzar en la comprensión de las enfermedades, mejorar los tratamientos que se aplicarán.

En la actualidad, la investigación en salud se encuentra en un punto de convergencia, debido a los diversos cambios en todos los indicadores de vida, en este contexto dinámico, la internacionalización de la investigación en salud emerge como un fenómeno que va más allá de la colaboración transnacional,

lo que lleva consigo la acelerada generalización en la formación de investigadores, la conformación de comunidades científicas, organización de la investigación, los modos de producción de conocimiento, difusión de resultados y modalidades de transferencia del conocimiento, en este sentido, se ha universalizado este concepto para describir este fenómeno.

Actualmente se puede considerar la internacionalización como una característica del ámbito de la I +D, entendiendo esta como el resultado de las expresiones de la dimensión internacional en las políticas científicas, en los múltiples actores, en las actividades científicas, en la difusión de los resultados y en los impactos asociados con ella. Por tanto, la colaboración entre investigadores, instituciones y países es fundamental para abordar los desafíos de salud a nivel global y local. Además, la aplicación ética de los hallazgos de investigación es crucial para garantizar que beneficien a las comunidades de manera justa y equitativa.

Por consiguiente, consideraré el concepto de cooperación genuina del Dr. Herman Van de Velde, docente de UNAN Managua y coordinador de ABACOenRED, como un pilar fundamental en el proceso de la internacionalización de la investigación en salud en sus diferentes contextos y enfoques, este concepto nos permite llegar a la formación de comunidad de aprendizaje, basados en actitudes cooperativas, respetando las experiencias concretas que permitan mejorar la calidad de vida, no para un sector en específico sino para todos, es decir un enfoque holístico e integral desde la interacción de los componentes que la constituyen.